

Célébration de la recherche en médecine de famille 2023

THE COLLEGE OF
FAMILY PHYSICIANS
OF CANADA



LE COLLÈGE DES
MÉDECINS DE FAMILLE
DU CANADA

Foundation for
Advancing
Family Medicine

Fondation pour
l'avancement de la
médecine familiale



Sommaire

- 2** Mot de bienvenue de D^{re} Vivian Ramsden, présidente, Section des chercheurs, et de D^r David Ponka, directeur, Centre Besrour pour la médecine familiale mondiale
- 3** Message de M. Tom Berekoff, président du Conseil d'administration, Fondation pour l'avancement de la médecine familiale
- 4** Prix de recherche pour les résidents en médecine familiale
- 5** Prix du CMFC pour un article exceptionnel de recherche en médecine familiale
- 6** Prix du *Médecin de famille canadien* pour le meilleur article de recherche originale
- 7** Prix commémoratif pour la recherche D^r Patrick Chege du Centre Besrour
- 8** Prix d'érudition pour les résidents en médecine familiale
- 16** Prix Nadine St-Pierre
- 20** Prix du CMFC pour l'ensemble des réalisations dans la recherche en médecine familiale
- 22** Prix du chercheur de l'année en médecine familiale
- 23** À propos de la Fondation pour l'avancement de la médecine familiale

Mot de bienvenue de la présidente de la Section des chercheurs et du directeur du Centre Besrour



Vivian R. Ramsden,
IA, PhD, MCMF (Hon.), FCAHS
Présidente, Section des chercheurs



David Ponka, MD CM, CCMF (MU), FCMF,
MSc (soins primaires internationaux)
Directeur, Centre Besrour pour la médecine
familiale mondiale

Nous vous souhaitons la bienvenue au premier Souper de la recherche en médecine de famille et en soins primaires : célébration, intégration et réseautage. Cette année, la Section des chercheurs est ravie de collaborer avec le Centre Besrour pour la médecine familiale mondiale dans le cadre d'une célébration internationale de l'excellence en recherche dans le domaine de la médecine de famille et des soins primaires. C'est pour nous un honneur et un privilège d'accueillir cet événement et de rendre hommage aux chefs de file, tant canadiens qu'internationaux, qui continuent à faire avancer la recherche dans ce domaine.

Nous sommes ravis de pouvoir apprendre les uns des autres. La pandémie nous a montré que nous ne pouvons pas travailler en vase clos, mais que nous devons plutôt favoriser la collaboration interdisciplinaire au-delà de nos frontières. Nous espérons qu'en célébrant les réussites en matière de recherche au Canada et dans le monde entier, nous pourrions forger de nouvelles collaborations et élargir nos réseaux professionnels. Ce soir, et tout au long du Forum en médecine familiale, nous vous encourageons à faire de nouvelles rencontres et à en apprendre davantage sur les recherches passionnantes qui sont menées dans le domaine de la médecine de famille et des soins primaires.

Alors que nous célébrons les lauréats et lauréates des Prix pour la recherche, nous souhaitons saluer et remercier tous les chercheurs dans notre domaine qui, par leur dévouement, veillent à ce que notre discipline s'appuie sur les meilleures données probantes et qu'elle continue à jouer un rôle de premier plan dans la transposition de ces dernières. Aujourd'hui, la moitié de la population mondiale n'a toujours pas un accès adéquat à des soins primaires. Cette situation n'épargne d'ailleurs pas le Canada. Votre engagement et votre souci d'obtenir des données et des renseignements de haute qualité aboutissent à de meilleurs résultats en santé pour les communautés que nous desservons.

La recherche est un travail d'équipe. Nous tenons donc à remercier les patients et les communautés avec lesquels nous œuvrons pour leur contribution à la recherche en médecine de famille et en soins primaires. Nous tenons également à exprimer notre gratitude au Collège des médecins de famille du Canada et à la Fondation pour l'avancement de la médecine familiale pour leur soutien continu à la recherche dans notre spécialité. Enfin, nous espérons que vous prendrez plaisir à participer à cette célébration spéciale des réussites en recherche et en érudition dans ce domaine.

Message de la Fondation pour l'avancement de la médecine familiale



**Tom Berekoff,
M.A., CFRE**

**Président, Conseil d'administration
de la Fondation pour l'avancement
de la médecine familiale**

Cap sur l'avenir

À l'occasion de cette célébration des récipiendaires de 2023 du Programme des prix et bourses, nous profitons de la chance qui nous est donnée de nous réunir en personne et de souligner la valeur des liens qui nous unissent. Le Forum en médecine familiale reste un incontournable du développement professionnel pour les médecins de famille à toutes les étapes de leur carrière. C'est aussi une occasion pour la Fondation pour l'avancement de la médecine familiale (FAMF) de célébrer, de soutenir et d'inspirer les progrès constants en médecine de famille.

Nous sommes ravis d'organiser les remises de prix avec le CMFC! Face aux défis de cette dernière année, les médecins de famille ont travaillé sans relâche pour améliorer la prestation des soins primaires en milieu rural, ont lutté contre les inégalités en santé et ont été des modèles pour leurs collègues. Le dévouement avec lequel vous avez appuyé le parcours de santé de vos patients a retenti dans tout le pays et a mis en lumière votre rôle de leaders dans le continuum de soins.

La FAMF vous salue, vous renouvelle son engagement à vous soutenir face aux défis actuels et futurs, et reconnaît fièrement vos réalisations. Les remises de prix sont également l'occasion de célébrer le pouvoir de la communauté, laquelle réunit les nombreux bénévoles, donateurs, commanditaires et partenaires qui font généreusement don de leur temps, leur expertise et leurs ressources pour soutenir le travail de la Fondation. Nous tenons à exprimer notre immense reconnaissance à toutes ces personnes.

L'engagement inébranlable et la résilience des médecins de famille ont non seulement eu un impact significatif sur des vies individuelles, mais ont également façonné le paysage plus large des soins de santé. En honorant les réalisations remarquables de nos pairs, nous nous rappelons la force collective et l'unité de la communauté de la médecine familiale. Le chemin à parcourir peut présenter de nouveaux défis, mais avec le soutien et la collaboration continus de chaque membre, nous sommes confiants dans notre capacité à forger un avenir plus brillant et plus sain. Continuons à nous encourager et à nous inspirer les uns les autres, pour l'amélioration de la médecine familiale et des communautés que vous servez. Santé à l'esprit inébranlable de la médecine familiale !

Prix de recherche pour les résidents en médecine familiale

Les Prix de recherche pour les résidents en médecine familiale sont remis à des résidents en médecine de famille de première ou deuxième année pour souligner l'excellence de leurs travaux de recherche.



D^{re} Julie Montreuil

Université Laval

Titre du projet : Interventions for undergraduate and postgraduate medical learners with academic difficulties: A BEME systematic review update: BEME Guide No. 56



D^{re} Kathleen Walsh

École de médecine du Nord de l'Ontario

Titre du projet : Starting out rural: a qualitative study of the experiences of family physician graduates transitioning to practice in rural Ontario.

Prix du CMFC pour un article exceptionnel de recherche en médecine familiale

Ce prix reconnaît le meilleur article de recherche qui a été publié dans une revue nationale ou internationale au cours de l'année précédente et qui repose sur un travail de recherche originale en médecine de famille réalisé par un membre du CMFC.



D^{re} Sheryl M. Spithoff

La D^{re} Sheryl Spithoff est professeure adjointe à l'Université de Toronto et clinicienne-chercheuse au Women's College Hospital et au Women's College Research Institute, tous deux basés à Toronto. Elle occupe un poste de Fellow au Centre collaborateur de l'Organisation mondiale de la Santé (CC OMS) pour la gouvernance, la redevabilité et la transparence dans le secteur pharmaceutique.

Ses domaines de recherche englobent l'étude de la commercialisation des données relatives aux soins de santé primaires, la surveillance du marketing et de la publicité des produits pharmaceutiques et les soins virtuels offerts directement aux patients au Canada. Par ailleurs, la D^{re} Spithoff a apporté des contributions significatives à la communauté médicale au sens large. Sa participation au Réseau de recherche basé sur la pratique de l'Université de Toronto (UTOPIAN) démontre son engagement à jeter des ponts entre pratique et recherche. En outre, son leadership en matière de résolution des conflits d'intérêts des chercheurs témoigne de son dévouement envers le maintien des normes éthiques dans la profession médicale.

Pour la D^{re} Spithoff, l'attrait de la médecine de famille réside dans sa complexité, sa diversité et le privilège de prodiguer des soins à long terme fondés sur les relations avec les patients. Consciente de l'impact significatif de cette discipline sur les résultats en santé, elle en valorise pleinement la multidisciplinité et la richesse.

Les apports et le dévouement de la D^{re} Sheryl Spithoff en font d'elle une figure éminente dans le domaine de la recherche en médecine de famille.

Prix du *Médecin de famille canadien* pour le meilleur article de recherche originale

Ce prix reconnaît le meilleur article publié dans *Le Médecin de famille canadien (MFC)* au cours de l'année précédente, basé sur une recherche originale réalisée par un membre du CMFC.



D^{re} Tara Kiran

La D^{re} Tara Kiran est à la fois médecin de famille et chercheuse en soins primaires. Elle se spécialise dans l'analyse de l'impact des transformations du système de santé sur les patients, en particulier sur les plus vulnérables. Dans le cadre de ses recherches et de sa pratique, elle conçoit et expérimente des approches novatrices qui visent à améliorer l'inclusivité et l'efficacité des soins.

Ses travaux portent principalement sur l'évaluation de l'incidence des réformes des soins primaires sur la qualité des soins. Elle mène également des recherches pour améliorer la qualité des soins, notamment par le biais d'initiatives qui permettent de mesurer et de réduire les disparités dans la prestation des soins, de faire participer les patients à l'amélioration des services de santé et d'encourager les médecins à tirer parti des données. En 2022, elle a lancé NosSoins, une initiative nationale qui encourage la participation du public à la conception d'un système de soins primaires plus robuste et plus équitable au Canada.

La D^{re} Kiran exerce la médecine de famille au sein de l'équipe universitaire de santé familiale de l'hôpital St. Michael. De plus, elle occupe le poste de chercheuse au MAP Centre for Urban Health Solutions, et enseigne en tant que professeure associée à la faculté de médecine et à l'Institut de politiques, de gestion et d'évaluation de la santé de l'université de Toronto. Elle est également chercheuse adjointe à l'ICES.

Animée par sa volonté de se rapprocher des personnes et des familles, la D^{re} Kiran accompagne des patients issus de différents milieux tout au long de leur parcours de vie.

Prix commémoratif pour la recherche D' Patrick Chege du Centre Besrou

Ce prix rend hommage au D' Patrick Chege, un médecin de famille qui a favorisé le développement de la médecine familiale au Kenya. En 2008, il est devenu un des premiers médecins de famille au Kenya. Il a fondé l'Association kényane des médecins de famille. Le D' Chege était un partenaire hautement estimé dans la communauté Besrou.



D're Tamica Daniels-Williamson et D're Krystle Fraser-Barclay

Université de Guyane, Georgetown, Guyane

Meilleure affiche : Step-wise evolution of partnership Memorandums of Understanding in the building of Family Medicine Capacity in Guyana.



D'r Tijani Idris Ahmad Oseni

Université Ambrose Alli, Ekpoma, Nigeria

Prix de la deuxième place : Awareness, Availability and Use of Teaching Aids in Family Medicine Training Centres in West Africa.

Prix d'érudition pour les résidents en médecine familiale

Le Prix d'érudition pour les résidents en médecine familiale récompense des travaux d'érudition exceptionnels réalisés par des résidents en médecine de famille.



D^{re} Megan Wheatley, D^{re} Emily Wilkerson et D^{re} Imogen Sirluck-Schroeder
Université de la Colombie-Britannique

Titre du projet : A descriptive retrospective cohort study of patients transferred from Evergreen House long term care facility to Lions Gate Hospital Emergency Department, stratified by Medical Orders for Scope of Treatment (MOST) designation.



D^{re} Celia R. Walker
Université de l'Alberta

Titre du projet : Mitigating the Climate Impact of Asthma and COPD Therapy in the Stanton Territorial Hospital Emergency Department in Yellowknife, Northwest Territories.

Prix d'érudition pour les résidents en médecine familiale



D^{re} Kiersten Marie Schwann

Université de Calgary

Titre du projet : The Resident Resource Pathway: A One-Stop Shop to Aid Clinical Decision Making.



D^{re} Breanne Paul et D^r Michael Verdirame

Université de la Saskatchewan

Titre du projet : Evaluation of Iloprost Treatment for Frostbite in Saskatchewan: A Retrospective Chart Review of Frostbite Care at Royal University Hospital

Prix d'érudition pour les résidents en médecine familiale



D^{re} Deanna Rudiak, D^{re} Nicole Bourrier et D^{re} Marise Svistovski

Université du Manitoba

Titre du projet : Improving Physician Access at Centre Medical Seine



D^r Colin Gunn, D^r Jimmy Ha, D^r Matthew Hewak, D^r Paul Phares et D^r Aaron Wang

Université Western

Titre du projet : Improving residents confidence providing introductory cognitive behavioural therapy for mental illness: A quality improvement initiative

Prix d'érudition pour les résidents en médecine familiale



D^{re} Lucy Federico, D^{re} Manasi Parikh, D^r Tishya Parikh et D^{re} Kim Poug

Université McMaster

Titre du projet : Spiritual Assessment in the Primary Care Setting



D^r Sebastian Richard Diebel, D^{re} Eve Boissonneault et D^r Chad Prevost

École de médecine du Nord de l'Ontario

Titre du projet : The Rate of Group A β -hemolytic Streptococcus Pharyngitis Infection and Antibiotic Prescription a Single-Center Randomized Study

Prix d'érudition pour les résidents en médecine familiale



D^{re} Sarah Wong et D^r Faizal Raghavji

Université de Toronto

Titre du projet : Interprofessional Healthcare Collaboration in Community Family Medicine: Developing and Evaluating a Simulation-Based Workshop for Family Medicine Residents



D^r Syed Ibrahim

Université Queen's

Titre du projet : The Hidden Curriculum in Plain Sight: Intentional and Unintentional Teaching in Pre-clerkship Facilitated Small Group Learning (FSGL) Cases

Prix d'érudition pour les résidents en médecine familiale



D^r Diego Mauricio Cuellar Castro

Université d'Ottawa

Titre du projet : Développer une mesure de la productivité du médecin d'urgence basée sur le consensus : conceptualisation de la méthodologie / Developing a Consensus-Based Measure of Emergency Physician Productivity: Conceptualizing the Methodology



D^{re} Tatyana Barretta Paulhus

Université de Montréal

Titre du projet : Former les résidents à enseigner : une nécessité ? / Training residents to teach: a necessity?

Prix d'érudition pour les résidents en médecine familiale



D're Arielle Springer

Université McGill

Titre du projet : Barriers to the provision of medical abortion in McGill Family Medicine teaching units



D're Noémie Frenette, D're Ève-Marie Reneault, D're Catherine Dupuis Vaillancourt et D're Maude Savoie

Université Laval

Titre du projet : Faisabilité et effets d'une intervention de pleine conscience pour améliorer la santé et le bien-être des professionnels de la santé et apprenants en première ligne

Prix d'érudition pour les résidents en médecine familiale



D^{re} Mikayla Gawiak et D^{re} Victoria Lanoë

Université Dalhousie

Titre du projet : The SIMple Life: the development of a medical education tool to enhance long-term learning from simulation-based education



D^{re} Madison Lewis

Université Memorial

Titre du projet : Telesimulation in Medical Education – A Scoping Review

Prix Nadine St-Pierre

Ce prix est nommé en l'honneur de la regrettée D^{re} Nadine St-Pierre, qui a joué un rôle déterminant dans l'élaboration de la version française de l'Examen de certification en médecine familiale. Ce prix reconnaît le meilleur travail d'érudition par un résident en médecine de famille exceptionnel (1^{re}, 2^e ou 3^e année) rédigé en français.



D^{re} Noémie Frenette

Université Laval

La D^{re} Noémie Frenette a fait sa résidence en médecine de famille au sein du groupe de médecine de famille universitaire de l'Université Laval à Rimouski. Actuellement, elle poursuit ses études à l'Université de Toronto, où elle est inscrite au programme de compétences avancées en santé mondiale et populations vulnérables. C'est dans ce contexte qu'elle consacre son temps et son énergie à des initiatives liées à la santé internationale, ainsi qu'aux soins primaires destinés aux populations les plus vulnérables, parmi lesquelles on compte les réfugiés et les personnes sans abri.

Par ailleurs, elle a marqué son parcours académique en collaborant avec d'autres médecins, notamment grâce à son excellent travail intitulé « Faisabilité et effets d'une intervention de pleine conscience pour améliorer la santé et le bien-être des professionnels de la santé et apprenants en première ligne ».

L'amour pour la médecine de famille qui anime la D^{re} Noémie Frenette est profondément enraciné dans sa vision du rôle de leader qu'occupent les médecins de famille pour servir leurs patients. Sa profession revêt à ses yeux une grande signification, car elle y voit la possibilité de favoriser l'amélioration des soins de santé, en mettant principalement l'accent sur les membres les plus vulnérables des différentes communautés. Son dévouement envers la médecine de famille dépasse la sphère des soins cliniques et se manifeste notamment par son engagement en faveur de l'équité en santé et l'accessibilité aux soins pour toute la population du Canada.

Prix Nadine St-Pierre

Ce prix est nommé en l'honneur de la regrettée D^{re} Nadine St-Pierre, qui a joué un rôle déterminant dans l'élaboration de la version française de l'Examen de certification en médecine familiale. Ce prix reconnaît le meilleur travail d'érudition par un résident en médecine de famille exceptionnel (1^{re}, 2^e ou 3^e année) rédigé en français.



D^{re} Ève-Marie Reneault **Université Laval**

La D^{re} Ève-Marie Reneault a obtenu son doctorat en médecine à l'Université de Sherbrooke en 2021 et a ensuite complété sa résidence en médecine de famille, préparant ainsi sa pratique au sein du Centre de santé de la Basse-Côte-Nord au Québec.

La D^{re} Reneault a diversifié sa formation clinique en participant à un éventail d'expériences en contribuant notamment à des enquêtes épidémiologiques menées auprès de patients atteints de la COVID-19 ainsi que des stages dans des régions éloignées du Québec et au Bénin. Ceux-ci lui ont permis d'explorer les défis médicaux dans des environnements cliniques aux ressources limitées et d'élargir sa perspective médicale. Elle apprécie les défis inhérents à la pratique médicale, ainsi que la collaboration avec des omnipraticiens qui lui permet d'explorer diverses pathologies et d'avoir une certaine autonomie.

La D^{re} Reneault s'est également démarquée grâce à son travail d'érudition, intitulé : Faisabilité et effets d'une intervention de pleine conscience pour améliorer la santé et le bien-être des professionnels de la santé et apprenants en première ligne.

Son choix de se spécialiser en médecine de famille repose principalement sur sa passion pour la relation médecin-patient. Elle trouve une grande satisfaction à établir des liens humains avec ses patients et à les soutenir tant dans les moments heureux que dans les périodes plus difficiles. Le suivi permanent de la santé de ses patients, qu'il s'agisse de problèmes physiques, sociaux ou mentaux, est un aspect qu'elle aime particulièrement.

Étant fascinée par la médecine de famille, la D^{re} Reneault trouve son attrait dans la diversité des expériences qu'elle offre. Cette spécialité lui permet de rester constamment engagée dans l'étude de différentes pathologies, ce qui nourrit son désir d'acquérir de nouvelles connaissances et compétences.

Prix Nadine St-Pierre

Ce prix est nommé en l'honneur de la regrettée D^{re} Nadine St-Pierre, qui a joué un rôle déterminant dans l'élaboration de la version française de l'Examen de certification en médecine familiale. Ce prix reconnaît le meilleur travail d'érudition par un résident en médecine de famille exceptionnel (1^{re}, 2^e ou 3^e année) rédigé en français.



D^{re} Catherine Dupuis Vaillancourt Université Laval

Après avoir obtenu son doctorat en médecine de l'Université de Montréal, la D^{re} Catherine Dupuis Vaillancourt a terminé sa résidence en médecine de famille à l'Université Laval en 2023, plus particulièrement dans le groupe de médecine familiale GMF-Rimouski. Elle détient également un Baccalauréat en ergothérapie de l'Université de Montréal.

Elle dispose d'une riche expérience professionnelle comme en témoigne son implication dans différents domaines. Elle a offert son aide en tant qu'assistante de service pendant la pandémie de COVID-19 dans les centres d'hébergement de soins de longue durée (CHSLD), et elle a joué un rôle actif à titre de représentante des étudiants lors de la demande d'agrément du programme d'ergothérapie de l'Université de Montréal.

D^{re} Dupuis Vaillancourt s'est également illustrée par la qualité de son travail d'érudition intitulé : Faisabilité et effets d'une intervention de pleine conscience pour améliorer la santé et le bien-être des professionnels de la santé et apprenants en première ligne.

La médecine de famille a toujours été un choix évident pour la D^{re} Dupuis Vaillancourt. Elle valorise la continuité des soins et l'accompagnement des patients tout au long de leur vie tout en veillant à aborder tous les aspects de leur santé, y compris les habitudes de vie et la santé mentale. Elle reconnaît la valeur de travailler en étroite coordination avec d'autres membres de l'équipe médicale, tels que le personnel infirmier, les pharmaciennes et les spécialistes, dans le but de fournir des soins de qualité supérieure à ses patients et d'améliorer l'efficacité du système de soins de santé dans la province.

La D^{re} Dupuis Vaillancourt est résolue à développer constamment de nouvelles compétences et, ce qui est encore plus essentiel à ses yeux, à avoir un impact positif sur la vie des personnes qu'elle soigne.

Prix Nadine St-Pierre

Ce prix est nommé en l'honneur de la regrettée D^{re} Nadine St-Pierre, qui a joué un rôle déterminant dans l'élaboration de la version française de l'Examen de certification en médecine familiale. Ce prix reconnaît le meilleur travail d'érudition par un résident en médecine de famille exceptionnel (1^{re}, 2^e ou 3^e année) rédigé en français.



D^{re} Maude Savoie Université Laval

Après avoir obtenu son doctorat en médecine à l'Université Laval, la D^{re} Maude Savoie a terminé sa résidence en médecine de famille au sein du groupe de médecine de famille universitaire (GMF-U) de l'Estuaire à Rimouski, en 2023.

La D^{re} Savoie a enrichi sa formation médicale par une série de stages variés, notamment en médecine de famille à Puvirnitug et en observation au sein de communautés des Premières Nations à Mashteuiatsh. En plus des stages réalisés au Canada, elle a également effectué un stage dans un centre hospitalier en Afrique et a acquis des connaissances en accompagnant des groupes lors de missions de coopération internationale au Nicaragua, en Équateur et en Haïti. Ces expériences diverses reflètent son engagement envers une pratique médicale interculturelle et son désir de contribuer à divers contextes médicaux.

Soucieuse d'améliorer la santé et le bien-être des professionnels de la santé et des apprenants de première ligne, elle a participé à un travail d'érudition mené de 2021 à 2023 à l'Université Laval intitulé : Faisabilité et effets d'une intervention de pleine conscience pour améliorer la santé et le bien-être des professionnels de la santé et apprenants en première ligne.

La D^{re} Savoie estime qu'une carrière en médecine de famille, c'est opter pour la diversité et une possibilité de développer une pratique personnalisée, prendre en charge divers types de patients, travailler dans différents contextes, et relever des défis variés au quotidien. Son intérêt pour la diversité et l'innovation s'est manifesté lors de ses nombreux voyages à l'étranger. Elle aspire à exercer la médecine en milieu rural, en établissant un lien privilégié avec les personnes qu'elle soigne, et ce, afin d'offrir des soins spécifiques et mieux répondre aux besoins de sa patientèle.

Prix du CMFC pour l'ensemble des réalisations dans la recherche en médecine familiale

Ce Prix rend hommage aux personnes qui sont des pionniers et chefs de file de la recherche en médecine de famille et qui ont fait d'importantes contributions à ce domaine au cours de leur carrière. Il constitue une reconnaissance publique de leur travail et de notre discipline.



D^r Peter R. Butt **Saskatoon, SK**

Le D^r Peter Butt détient la certification du CMFC, le titre de Fellow du CMFC, ainsi qu'un Certificat de compétence additionnelle en médecine des toxicomanies. Il est professeur agrégé clinique au département de médecine de famille de l'Université de la Saskatchewan et a offert ses services pendant 24 ans à la Régie de la santé de la Saskatchewan à titre de consultant en médecine des toxicomanies. Avant cela, il a exercé la médecine de famille en milieu rural, où il dispensait des soins complets et globaux et mettait à profit sa formation additionnelle en anesthésiologie. Il a également obtenu une certification en médecine d'urgence, prodigué des soins palliatifs et dirigé le Northern Medical Services. La santé autochtone a été un thème important tout au long de sa carrière.

Le D^r Butt a dirigé l'élaboration des premières Directives de consommation d'alcool à faible risque du Canada (2011) et a codirigé les Lignes directrices sur le trouble lié à l'utilisation de l'alcool chez les personnes âgées (2019) ainsi que la production des Repères canadiens sur l'alcool et la santé de 2023, en collaboration avec le Centre canadien sur les dépendances et l'usage de substances. Les autres projets de recherche auxquels il s'est consacré portaient sur le traitement des toxicomanies durant la pandémie de COVID-19, les stratégies de réduction du tabagisme dans les communautés autochtones, la schématisation du processus SBIRT et la prévention de la consommation excessive d'alcool chez les étudiants de niveau postsecondaire.

Selon le D^r Butt, il n'existe pas de carrière plus gratifiante, fascinante et diversifiée que celle de médecin de famille. La recherche représente un effort collectif, et nécessite du soutien — espace, temps, financement et ressources humaines — pour que l'on puisse maximiser les retombées du travail de ceux qui veulent bien s'y adonner. Alors que notre discipline évolue vers la vision du Centre de médecine de famille et qu'une plus grande attention est accordée aux besoins de santé des communautés et de la population, l'importance de la recherche s'en trouvera certainement accrue.

Prix du CMFC pour l'ensemble des réalisations dans la recherche en médecine familiale

Ce Prix rend hommage aux personnes qui sont des pionniers et chefs de file de la recherche en médecine de famille et qui ont fait d'importantes contributions à ce domaine au cours de leur carrière. Il constitue une reconnaissance publique de leur travail et de notre discipline.



D^r Tom Freeman

London, ON

Après avoir obtenu son doctorat en 1976, le D^r Tom Freeman a entamé une carrière de médecin de famille qui s'est étalée sur plus de quatre décennies.

Le D^r Freeman est membre à temps plein du corps professoral du département de médecine de famille de l'École de médecine et de dentisterie Schulich de l'Université Western depuis 1989 et a été nommé professeur émérite en mai 2019. Il est encore actif en tant que professeur adjoint en recherche au Centre d'études en médecine de famille de l'Université Western. En outre, il a été chercheur invité en 2013 au Robert Graham Center : Études politiques en médecine de famille et en soins primaires à Washington, D.C.

Le D^r Freeman a donné des séances plénières au Canada, en Nouvelle-Zélande, au Japon et en Turquie. Il a également reçu un Prix d'excellence du Collège des médecins de famille du Canada en 2008 et le Prix du doyen pour l'ensemble de ses réalisations en 2020 de l'École de médecine et de dentisterie Schulich.

Ses recherches en cours portent sur la nature et les conséquences des symptômes courants en médecine de famille, la qualité des données sur les vaccins et les soins virtuels.

Le D^r Freeman a publié des articles dans le *Journal de l'Association médicale canadienne* et la revue *Le Médecin de famille canadien*. Il est aussi co-auteur de l'ouvrage *Patient-Centered Medicine, Transforming the Clinical Method* et est l'auteur du *McWhinney's Textbook of Family Medicine* (4^e édition).

Prix du chercheur de l'année en médecine familiale

Ce prix reconnaît un chercheur en médecine de famille et membre du CMFC qui a contribué grandement à la recherche et au développement des connaissances en médecine de famille au Canada. Cette contribution originale peut porter sur n'importe quel aspect de la recherche en médecine de famille, qu'il s'agisse de recherches sur les soins cliniques, les services de santé ou l'éducation. Ce prix rend hommage à un chercheur en médecine de famille qui joue un rôle déterminant dans la définition, le développement et la diffusion de concepts essentiels à la discipline.



D^{re} Derelie (Dee) Mangin

La D^{re} Dee Mangin a suivi une formation en médecine et en médecine de famille à l'Université d'Otago en Nouvelle-Zélande, avant de s'installer au Canada en 2013. Elle est actuellement professeure de médecine de famille à l'Université McMaster, où elle est titulaire de la chaire David Braley et Nancy Gordon en médecine familiale depuis 10 ans, et également au Département de médecine générale de l'Université d'Otago, à Christchurch. Ayant occupé le poste de directrice de la recherche, elle a fondé des réseaux de recherche basée sur la pratique au Canada et en Nouvelle-Zélande.

La D^{re} Mangin s'intéresse aux influences de la science, de la politique et du commerce sur la nature des soins. Elle porte un intérêt particulier à l'utilisation de la médecine rationnelle en tant qu'angle d'approche des questions plus générales liées au système de santé, ainsi qu'aux systèmes de soins novateurs. Elle mène une étude sur les possibilités d'appui aux soins primaires dans un contexte de multimorbidité et de polypharmacie, dans le respect des conditions et des préférences des patients, ainsi que des influences commerciales et politiques. Elle soutient le renforcement des capacités pour la recherche en soins primaires, notamment le développement de l'initiative de collaboration sur la recherche en soins primaires David Braley à l'Université McMaster. La D^{re} Mangin a reçu la Médaille pour services distingués du Royal New Zealand College of General Practitioners en 2011 et le Prix Donald I. Rice du CMFC en 2018 pour ses contributions au leadership en médecine de famille.

L'amour qu'elle nourrit pour la discipline réside dans la satisfaction qu'elle éprouve en accompagnant ses patients tout au long de leur vie, et se traduit par sa conviction que cette spécialité constitue le meilleur outil dont dispose le système de santé pour assurer le suivi des patients. Son engouement pour la recherche s'explique par le fait qu'elle permet aux cliniciens en médecine de famille et aux patients de promouvoir des soins adaptés qui favorisent une vie en bonne santé.

À propos de la Fondation pour l'avancement de la médecine familiale

Le Programme des prix et bourses est rendu possible par la FAMF grâce à votre soutien.

La FAMF s'engage à promouvoir un avenir florissant et dynamique pour la médecine de famille en finançant des projets de recherche, des initiatives éducatives et le Programme des prix et bourses. Les programmes de la FAMF offrent aux membres du CMFC des subventions de recherche, des bourses d'études et du financement pour assister au Forum en médecine familiale annuel du CMFC et pour souligner les réalisations des cliniciens, des enseignants, des chercheurs, des résidents en médecine de famille et des étudiants.

Joignez-vous à la communauté des donateurs et contribuez à faire progresser la médecine de famille grâce à votre générosité. Votre don à la FAMF est important !

Pour faire un don à la FAMF, suivez les liens partagés pendant l'événement ou rendez-vous au <https://fafm.cfpc.ca/fr/>.



THE COLLEGE OF
FAMILY PHYSICIANS
OF CANADA



LE COLLÈGE DES
MÉDECINS DE FAMILLE
DU CANADA

Foundation for
Advancing
Family Medicine



Fondation pour
l'avancement de la
médecine familiale